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本报记者 杨旸 林剑 赵萌

村超在火爆出圈之后，如何接续发

展？答案是，着眼未来，从娃娃抓起。

“榕江足球发展可以追溯到上世纪

40年代。小时候，我们都去榕江师范学

校和寨蒿河河滩上踢球。首届车江乡村

足球赛开始于2000年；榕江县老城区足

协上世纪70年代成立，2017年，榕江县

足协成立，备案球队35支，注册球员超

千人，县城38.5万人口，踢球的至少有5

万人……”

对记者娓娓道来的是榕江足球的

“活字典”———榕江足协副主席杨亚江。

尽管年近五旬，但他依旧活跃在球场

上，不但是去年村超冠军队车江一村队

队员，平日里也组织着以车江一村、二

村、三村村民为主的“老男孩足球俱乐

部”。

杨亚江的本职工作是当地车民小

学的校长。

步入车民小学，首先映入眼帘的就

是在两块标准的足球场上奔跑的足球

少年们。杨亚江介绍，学校一直有足球

传统，从2015年开始系统开展足球教

学，积极组建班级足球队，定期举办校

园足球赛，同时开展足球嘉年华、周末

训练、足球主题绘画、足球趣味游戏、校

际交流赛等。“我们学校的孩子每天都

确保有一节体育课，每周都有一节足球

课，大课间以及周二周四下午的课后服

务也都是足球内容，校队则会在每天放

学后进行一小时训练。”杨亚江介绍，

“在我们学校，谁也不能占体育课！”

即便是在足球氛围浓郁的榕江，专

业足球师资短缺也是不得不面对的问

题。车民小学有8位体育老师，其中6位

具备足球专业背景，但仍旧无法满足学

校日常体育课、训练比赛的要求。“老男

孩足球俱乐部”的球员们就这样成了学

校的“义务教练员”。

杨胜春毕业于贵州开放大学足球专

业，是“老男孩足球俱乐部”以及车江一

村足球队的主力。从事专业足球训练和

推广的他，每周都会到车民小学义务带

训，对足球的热爱是一方面，还有很重要

的一点是，车民小学是他的母校。“小时

候，长辈们就带我们踢球，现在我们带孩

子踢球，都是应该的。”更加可贵的是，杨

胜春每天下午还会驱车近40分钟到寨蒿

中学进行两小时左右的义务带训，看到

学校足球队从无到有，到慢慢取得进步，

杨胜春感觉“很开心、很满足”。

为了确保孩子们升学路径通畅，尤

其是升学后还能保持较好的足球习惯，

在当地教育部门的大力支持下，榕江当

地不少学校的足球苗子初中都会整体

升入民族中学和榕江二中，高中进入榕

江一中和三中，这也解除了家长们的后

顾之忧。

车民小学的故事只是榕江厚植青

少年足球后备人才基础的缩影。伴随着

村超的出圈，当地政府进一步明确了

“无体育不教育，无感恩不教育，无足球

不榕江”的榕江县教育发展思路，借村

超之火，用足球与手机、电子产品、电子

游戏“抢”孩子。2024年春季学期起，榕

江县广泛开展中小学“班级足球超级联

赛”，也就是被当地称作“班超”的全新

赛事。

“什么是班超？就是学校里的村

超！”榕江县委副书记、县长徐勃笑着

说。

的确如此，记者在榕江县古州镇第

二小学2024年足球班超活动开幕式上

了解到，全校49个班级都组建了足球

队，在一个半月时间里进行循环赛，5月

进行总决赛。班超开幕式以及每场班超

开始前、中场休息、比赛后都有孩子们

自编自导的文艺表演，充满活力的《追

足少年》，家长们表演的《舞龙》以及全

体人员合跳的多耶舞几乎是村超的翻

版，青少年版的村超。

据了解，榕江县共有乡（镇）级以上

中小学41所，2024年3月至今，全县已有

19所中小学校开展班超比赛，覆盖532

个班7696人，开展比赛771场次。今年春

季学期，所有乡镇级以上中小学都将开

展班超活动，以此打通社会足球和校园

足球的培育竞赛体系，开辟足球发展新

的“双线路径”。

徐勃表示，班超不仅仅是对村超的

简单复制，而是发挥足球、体育的多元

价值功能，促进学生身心健康成长，实

现“班班有足球、班班有球队，人人都参

与，天天有活动、有训练、有比赛”的目

标，让学生们“开心地学、快乐地玩、幸

福地活”，让阳光自信成为榕江学生的

气质和受用一生的馈赠。

更加让人期待的是，村超总决赛期

间，将在多场比赛前安排班超比赛作为

垫场赛。

足球在榕江是幸福的，真正拥有过

去、现在和将来。

高质量发展调研行

本报4月29日、30日，5月1日、2日、3日休刊。告读者

葛会忠

针对近来某些西方媒体在缺

乏有效证据的情况下，对中国运动

员发动的新一轮攻势，世界反兴奋

剂机构（WADA）近日以科学、严

谨的态度，有理有据、详细彻底地

予以公开回应。世界泳联也公开发

布声明，对WADA的结论明确予

以支持。

反兴奋剂工作在很大程度上

是一项以科学为基础的工作。正如

WADA副主席杨扬所言，以高效、

透明且经得起考验的管理系统，让

运动员对干净的反兴奋剂体系抱

有信心，同时也避免让无辜的运动

员遭受伤害，这是WADA持续为

之努力的方向。

WADA的这种立场和态度不

仅赢得了广泛认可和赞许，更是世

界反兴奋剂机构可以赢得运动员

及国际体育组织信任并得以健康、

可持续发展的根基。

与之恰恰相反，某些西方媒体

蓄意颠倒黑白、突破原则底线、故

意选择性失明，甚至编造“莫须有”

的罪名抹黑攻击他人，这些惯用的

舆论战手法，今天不仅已经难以有

效干扰到像WADA这样的机构作

出准确判断，也对媒体自身的公信

力造成了损害。

谎言说得越多，就越容易被戳

破，甚至不攻自破。当规则于己有

利时就“严格”遵守，于己不利时就

任性践踏；当结果于己有利时就欣

然接受，自己期待的结果没有出现

时就以“莫须有”的方式挑起事端。

在关于媒体以及体育领域是否要

坚决做到“公开、公平、公正”的核

心问题上，某些西方媒体的这种典

型双标做法也在屡屡引发舆情“翻

车”。特别是在反兴奋剂领域，当某

些西方媒体强词夺理、无中生有的

同时，一些西方国家体育领域的黑

料却被频频抖露出来。维护纯洁体

育不能“双标”，在这场舆论战当

中，某些西方媒体不仅收获了非常

响亮的耳光，也正在受到舆情的反

噬。

当今世界正处于百年未有之

大变局，我国体育领域舆情形势日

趋复杂多变，国际传播的艰巨性前

所未有。这次某些西方媒体不惜以

失信于人为代价，选择在巴黎奥运

会之前针对中国游泳发起攻势，其

目的可不仅仅是为了动摇中国游

泳队的军心、干扰中国体育项目本

身的发展。同时在客观上对世界体

育运动的声誉、发展动能以及信任

与合作的基础，也造成了损害。

我国坚持对兴奋剂问题“零容

忍”，以“兴奋剂入刑”的强有力法

律手段推进纯洁体育建设，不仅是

为了防止兴奋剂毒瘤危害相对“小

众”的专业运动员群体，更是为了

让“公平公正”的信念不受侵害。也

正是因为我们坚持以这样的理念

和方式推进反兴奋剂工作，在这次

舆论战中，让WADA以及世界泳

联有足够的理由，可以坚定地和我

们一起“站在历史正确的一边”。

当前我国正加快推进体育强

国建设，致力于将体育建设成为中

华民族伟大复兴的标志性事业。以

“不畏浮云遮望眼”的定力、“千磨

万击还坚劲”的韧劲，坚定不移做

好自己的事情，进一步增强风险意

识和底线思维，持续提升防范化解

各种风险隐患的能力和水平，才能

赢得历史主动、战略主动、工作主

动，不断把中华民族伟大复兴的历

史伟业推向前进。

本报记者 李东烨

4月24日，2024年全国游泳冠军赛赛程过半。老将们积极调整状态，坚守泳池。张雨霏在女子200米蝶泳

决赛游出2分06秒40摘金。叶诗文摘得女子200米蛙泳金牌，达到奥运A标，时隔8年重返奥运会。

女子200米蝶泳决赛，张雨霏前半程一直保持领先，最后25米，小将陈露颖奋起直追，最终张雨霏以2分06秒

40夺金。赛后，张雨霏表示，“这个成绩还行，谈不上满意。我赛前并没有预期，因为我的身体状态没办法让自己

做出准确的评价。我和教练为这次选拔赛准备了很久，但身体状态不可能完全按照计划走。我全程没有看她们

（后边小将追赶），我能做的就是专注自己。因为我知道小将们动力比较足，所以她们后程肯定追得比较凶。”

在女子200米蛙泳决赛中，老将叶诗文游出2分22秒55达到奥运A标，时隔8年重返奥运赛场。此前叶诗文由

于身体原因，在女子400米个人混合泳比赛中止步预赛，“其实赛前一个月身体出现了（伤病）问题，对我打击还

是挺大的，但是我非常坚信自己冬训的积累，想用意志力顶过去，但400米个人混合泳游完发现还是有点困难。

当时跟教练组商量后边要退赛了。”叶诗文坦言，“但是看到了很多粉丝到现场

支持我，让我有了坚定下去的决心。”

目前，已经拿到200米蛙泳奥运资格的叶诗文表示，“接下来首先要把身

体养好，之前200米蛙泳都当成副项练，所以我觉得提升的空间还很大。”同

时她也以自身的经验现身说法，“在运动生涯中会经历很多的起起伏伏，当

你在走上坡路的时候，就应该预料到自己有一天状态会跌下来，但我们现在

选择这条路一定要去接受所有结果，不要被失败打败。”

本次全国冠军赛涌现不少有潜力的小将，但老将依旧在坚守，寻求自我突

破。除了张雨霏、叶诗文，还有拿到男子100米仰泳奥运资格的徐嘉余、正在争

夺男子200米个人混合泳门票的汪顺、带伤拼资格的闫子贝等人，他们都期待

能够在职业生涯中不忘初心，勇往直前，不留遗憾。 （深圳4月24日电）

老将坚守初心“泳”往直前

维护纯洁体育不能“双标”

从“村超”到“班超”的进化之路
———贵州村超系列调研之三

本报肇庆4月24日电 记者

袁雪婧报道：“中国体育彩票”2024

年全国体操锦标赛暨巴黎奥运会

选拔赛、第十五届全国运动会测试

赛24日在广东肇庆开幕，首日的男

子资格赛暨男团决赛中，国家队备

战奥运会的重点选手悉数登场亮

相，发挥稳健。

张博恒、侍聪、胡旭威、苏炜德、

田昊组成联合A组，邹敬园、刘洋、肖

若腾、尤浩、孙炜、兰星宇组成联合B

组，以混合组队方式参赛演练阵容。

江苏选手侍聪最终以总分86.300分

排名男子全能方面资格赛榜首，在

自由体操、鞍马、吊环、跳马、双杠、

单 杠 上 分 别 得 到 14.500、14.300、

14.350、13.800、14.800、14.550分。湖

南选手张博恒以总分85.250分排

名第二，他在自由体操上出现了两

次大失误，但其他五项均以较高质

量完成。北京选手肖若腾排名第

三。单项方面，两位东京奥运会冠

军宝刀不老，辽宁选手刘洋以

15.300分排名吊环资格赛第一，四

川选手邹敬园以16.150分排名双

杠资格赛第一。自由体操排名榜首

的是山东选手苏炜德，得分为

15.000分。天津选手高天龙排在鞍

马首位，得分为14.950分。跳马排

名榜首的是广西选手黄明淇，得分

为14.825分。侍聪排在单杠资格赛

第一，得分为14.550分。

江苏队实力突出，以总分

338.300分获得男团冠军，湖南队和

广东队分获亚军和季军。江苏队还

获得自由体操、鞍马、吊环、双杠4个

单项团体冠军，跳马团体冠军归属

广西队，单杠团体冠军归属湖南队。

体操国手亮相巴黎奥运会选拔赛

车民小学的学生正在上足球课。 林剑摄

以中国式现代化推进体育彩票高质量发展新实践

2024年全国体育彩票工作会议召开
本报深圳4月24日电 记者林剑

赵萌报道：2024年是中国体育彩票全国

统一发行30周年，为总结发展经验，分

析当前形势任务，部署下一阶段重点工

作，全面提升体育彩票行业治理能力和

水平，凝聚共识、乘势而上，以中国式现

代化推进体育彩票高质量发展新实践，

2024年全国体育彩票工作会议4月24日

在广东省深圳市召开。国家体育总局局

长、党组书记高志丹出席会议并讲话，

国家体育总局副局长、党组成员周进强

主持会议，广东省委常委、副省长王曦

出席会议并致辞。

高志丹指出，自1994年全国统一发

行以来，在党中央、国务院的正确领导

下，在财政部门的大力支持下，全国体育

战线始终坚守体育彩票国家公益彩票的

初心定位，始终秉持“来之于民、用之于

民”的发行宗旨，始终牢记彩票工作是党

和国家赋予的政治责任，立足于我国经

济社会和体育事业发展大局，把握不同

阶段时代特征，接力探索、勇毅前行，不

断加强党对体育彩票工作的领导，持续

规范发行销售管理工作，推动责任彩票

体系建设，走出了一条具有中国特色的

体育彩票发展道路。截至目前，体育彩票

已累计销售超3万亿元，筹集公益金超

8000亿元，服务购彩人群超3亿人。

高志丹表示，30年来，体育彩票实

现了从部门彩票到国家彩票的重大转

变，为体育强国建设提供了有力支撑，

为国家公益事业作出了重要贡献，为行

业管理和风险防控积累了丰富经验。体

育彩票通过30年创新发展、规范运行，

总结出了坚持党的全面领导、坚持人民

至上、坚持依法治彩、坚持战略引领、坚

持统一管理、大力弘扬体彩精神等六方

面有益经验，要倍加珍惜、长期坚持，在

实践中不断丰富和发展具有中国特色

的体育彩票发展优势。

高志丹强调，要清醒地认识到，在

大力推进中国式现代化、加快体育强国

建设进程中，对标党和国家赋予的职责

使命，体育彩票的高质量发展仍面临诸

多矛盾和挑战。要坚持问题导向、实事

求是、精准施策，立足当前的发展实际

和现实条件，发挥体育彩票统一管理的

体制机制优势，同向发力、久久为功，推

动体育彩票实现高质量发展。

高志丹要求，对标2035年建成体育

强国要求，体育彩票应与体育事业深度

融合，应实现高质量发展和高水平安全

有机统一，应做到供需两侧相互适配，

应引领行业内外和谐发展。要强化党建

引领，抓好全面提升依法治彩水平，推

进制度落实执行，完善体育彩票管理工

作机制，切实做好体育彩票风险防控和

廉政建设，着力加强队伍建设，统筹做

好公益金分配使用及宣传等方面工作，

不忘初心，鼓足干劲，奋发进取，为新中

国成立75周年献礼，为加快建设体育强

国努力奋斗，为全面建设社会主义现代

化国家、全面推进中华民族伟大复兴作

出新的更大贡献。

会上，山东省体育局、辽宁省体育

局及广东、四川省体彩中心和有关专家

进行了以高质量发展为主题的交流发

言。

国家体育总局经济司司长杨雪鸫、

总局彩票中心党委副书记徐鸣作工作

报告。全国人大常委会法工委社会法

室、财政部综合司有关同志，总局相关

职能司局负责同志，总局彩票中心班子

成员，各省、自治区、直辖市体育局负责

同志，职能处室负责人及体彩中心负责

同志等参加会议。


